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Близки к завершению работы
по реконструкции улицы Вла-

димира Маяковского  (от улицы
Кеск, левая сторона, до улицы Ва-
лерия Чкалова).

Рано наступившая зима 2018 года
не позволила завершить всё вовремя,
пришлось отложить работы до вес-
ны. Как только сошёл снег, фирма
N&V приступила к ним. Предстояло
доделать тротуар, сделать дорожную
разметку, подсыпать и озеленить те
участки, которые были затронуты
строительством, и выполнить другие
работы. Фирма обещает сдать объект
31 мая.

Из прошлого к настоящему

Трудно не заметить активный ход работ на улице Каяка:
огромные горы земли, бетона, арматуры, поваленные

вазоны, разобранные ступени лестниц – всё говорит о
том, что дело сдвинулось с мёртвой точки.

Почему с «мёртвой»? Потому что о необходимости рекон-
струкции лестниц в исторической части города говорили
давно. Однако работы ждали своей очереди. Наконец-то,  раз-
говоры дошли до дела. Некоторые горожане задаются вопросом:
почему производятся такие большие раскопки? Потому что
работы предусматривают не только ремонт непосредственно

лестниц, но и строительство прилегающих к ним тротуаров.
Что касается спиленных деревьев, то, по словам специалистов
горуправления, они были гнилые, по окончании работ будут
сделаны замещающие посадки. Работы ведут  OÜ VEKOOLIS
и OÜ ESTAMET: их совместное предложение выиграло конкурс
госпоставки. Сумма договора на проведение реконструкции
лестниц – 308 400 евро. Надзор собственника за реновацией
осуществляет EASTCONSULT OÜ. Городу надзор обойдётся
суммой 4 320 евро. Работы предполагается завершить к концу
ноября 2019 года.

Последние дни доживают два маленьких здания на
улице Владимира Маяковского – 5 и 9.

Хотя их уже и зданиями-то можно назвать условно: по-
косившиеся, обшарпанные, портящие вид старой части
города строения. В народе их называют финскими доми-
ками. Свой век они отслужили, свои страницы в историю
города вписали. Но всему своё время. До конца апреля
ASPEN GRUPP OÜ, выигравшее конкурс, должно соору-
жения снести и расчистить площадки. В будущем освобо-
дившиеся участки земли предполагается использовать
под расширение парковок. Снос неприглядных строений
прошлого обойдётся местному бюджету в 12 840 евро.

Подготовила Лидия ТОЛМАЧЁВА
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С заседания горсобрания

К сессии был выработан большой па-
кет пояснительных материалов. К проекту
принимаемого документа были прило-
жены решение INNOVE, в котором
содержались данные об общей стоимости
проекта, о выделяемой внешней
финансовой поддержке, об условиях,
которые город обязан соблюсти при
освоении этой помощи, о периодах, в
которые он обязан уложиться, и т.д.; раз-
ные справки о предполагаемых инвести-
циях и хозяйственных расходах в период
с 2019 года по 2040 год, направляемых
на содержание зданий, их ремонты и
другие цели (по зданиям на Чкалова, 6,
Чкалова, 25, Геологическая, 13), о загру-
женности кабинетов и расписании заня-
тий кружков в зданиях «Улья» и на Чка-
лова, 25, а также помещений, исполь-
зуемых Центром культуры, сравнительные
таблицы, прогнозы и т.д.. Объёмный ма-
териал с анализом разных статистических
данных был представлен также комис-
сией, которая была создана специально
для проработки проблем оптимизации.

Пояснения к представленному депу-
татам отчёту горуправления по вопросу

«Упорядочение сети основных школ го-
рода Силламяэ посредством строитель-
ства нового здания Силламяэской школы
«Ваналинна» дали на заседании горсо-
брания мэр города Тынис Калберг и со-
ветник по развитию горуправления Антон
Макарьев. Оба практически повторили
ту информацию, которая звучала из их
уст на инфочасе 2 апреля. Подробное
изложение их выступлений, в том числе
и позиции по вариантам размещения но-
вого здания школы либо на её прежнем
месте на Чкалова, 6, либо вместо здания
по Чкалова, 25, о плюсах и минусах того
и другого было опубликовано в преды-
дущем номере газеты в статье «Варианты:
выбор за депутатами» («СВ» от 11 апре-
ля). Что касается третьего варианта
(строительства здания школы на стадионе
за зданием по Чкалова, 25), который от-
стаивала на инфочасе оппозиция и кото-
рый поддержали в своих обращениях
некоторые жители города и работники
культуры, то, по информации мэра на
сессии, он не подходит, поскольку требует
составления детальной планировки, на
разработку которой уходит, как правило,
до трёх лет, а то и более, а это означает
перенос всех сроков строительства школы,
определённых условиями INNOVE, и
ставит под вопрос получение выделенной
через эту организацию европейской по-
мощи на строительство. Заканчивая своё
выступление перед депутатами, мэр под-
черкнул, что какой бы вариант горсо-
брание ни выбрало – первый или второй,
главное то, что в городе появится новое
школьное здание, соответствующее со-
временным требованиям обучения и го-
сударственным нормативам. Оно позволит
решать и проблемы перекрёстного ис-
пользования площадей не только в целях
образования, но и для дополнительной
деятельности, например, для работы
кружков самодеятельности, благодаря
чему здание будет использоваться более
эффективно.

Советник по развитию Антон Макарьев
вновь обратился к двум широко обсуж-
даемым альтернативам, проанализировав
в том числе их финансовую сторону, а
говоря про вариант, который в последнее
время обозначился под номером 3 (ва-

риант оппозиции), повторил те же выводы
относительно необходимости разработки
детальной планировки, о которых говорил
мэр, добавив, что его реализация не ре-
шает проблемы оптимизации. К тому же
он будет значительно дороже, поскольку
выполнение требований INNOVE ока-
жется под угрозой, и городу все вопросы
придётся решать в будущем за свой счёт.
Депутаты Олег Култаев и Гульнара Си-
доренко поставили цифру, озвученную
Макарьевым, в какую сумму этот “счёт”
может вылиться, под сомнение, поскольку
не увидели «раскладки» расчётов. Они
предложили провести переговоры с IN-
NOVE об отсрочке строительства. Пред-
седатель горсобрания Елена Коршунова
предупредила, что правила фонда никаких
переговоров не предусматривают. Да, со-
гласитесь, и нелепо было бы сначала до-
биваться выделения средств на реализа-
цию проекта, потратив для разработки
необходимых документов массу сил и
времени, а получив удовлетворивший
ходатаев результат, выразившийся суммой
3,8 млн евро, вдруг обратиться в INNOVE
с просьбой об отсрочке, заявляя, дескать,
от денег мы, конечно, не отказываемся,
но дайте их не сейчас, нам ещё надо
кое-что решить… Логичен вопрос, ко-
торый может последовать от INNOVE: а
что вы думали тогда, когда деньги про-
сили? Да и стоило ли ломать копья, тра-
тить нервы, вынося разные варианты на
обсуждение: изначально же строительство
здания школы предполагалось на её ны-
нешнем месте, к чему всё равно в итоге
и вернулись.

Депутаты центристской фракции пред-
остерегали своих коллег из оппозиции
от недопустимости того, что ранее при-
нятые решения, за которые вроде бы
проголосовали все, подвергаются сомне-
нию, что нет смысла возвращаться к ре-
шению, в котором чётко записано о же-
лании местной власти сохранить в городе
две русскоязычные основные школы (в
той и другой частях города), что надо
двигаться вперёд, а варианты первый и
второй как раз продолжают выбранный
курс в сфере образования и позволяют
выполнить требования INNOVE и в не-
далёком будущем конкретно решать во-
просы с реконструкцией школы «Кан-
нука», чтобы завершить эти процессы к
определённым срокам. 

Хотя второй вариант (снести здание
на Чкалова, 25, и на этом месте построить
здания школы «Ваналинна»), по предва-
рительным расчётам, оказался вроде бы
более экономичным, с точки зрения фи-
нансовых затрат, однако, как заметил
председатель финансовой комиссии Ва-
лерий Абрамович, надо исходить в данном
случае даже не из экономии, несмотря
на то, что сфера образования самая за-
тратная в городском бюджете, а из удоб-
ства для детей, из целесообразности.

Новое здание школы будет
строиться на месте ныне
существующего
- к такому решению пришло горсобрание, состоявшееся 11 апреля
и обсудившее один вопрос - «Упорядочение сети основных школ

города Силламяэ посредством строительства нового здания Силламяэской
школы «Ваналинна». За это протокольное решение проголосовали единогласно
депутаты-центристы, а их, как известно, в выборном органе власти большин-
ство.
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Итак, решение горсобрания (приво-
жу полный тест неофициального пе-
ревода документа с эстонского языка): 

Упорядочение сети основных школ
города Силламяэ посредством строи-
тельства нового здания Силламяэской
школы «Ваналинна» 

После рассмотрения представлен-
ного Силламяэским городским Управ-
лением отчёта «Предложения по упо-
рядочению сети основных школ города
Силламяэ» и с целью наиболее рацио-
нальной реализации проекта, и при-
нимая при этом во внимание обращения
от жителей города и городских уч-
реждений с предложениями альтер-
нативных решений,

городское Собрание решает:
1. Принять к сведению представ-

ленный Силламяэским городским Управ-
лением отчёт «Упорядочение сети ос-
новных школ города Силламяэ посред-
ством строительства нового здания
Силламяэской школы «Ваналинна».

2. Продолжить упорядочение школь-
ной сети Силламяэ с сохранением в
городе двух основных школ (в разных
частях города) с русским языком об-
учения и одной основной школы с эстон-
ским языком обучения.

3. Организовать архитектурный кон-
курс для проектирования здания школы
«Ваналинна» (преимущественно) по
адресу В.Чкалова, 6.

4. Новое здание проектировать как
девятилетнюю школу, на 2 параллели,
в расчёте около 7,3 м2 на одного ученика
в соответствии с разработанной SA
Innove пространственной моделью, в
здании школы предусмотреть помимо
учебных площадей также и помещения
для деятельности по интересам.

5. Силламяэскому городскому Управ-
лению сформировать комиссию для оп-
тимизации и проработки вопроса ис-
пользования площадей учреждений,
связанных с кружками по интересам
и иной деятельностью по интересам,
а также разработать программу ор-
ганизации деятельности по интересам
на второе полугодие 2019 года, в кото-
рой указать помещения, необходимые
для работы этих кружков на время
строительства нового здания школы
«Ваналинна».

6. Силламяэскому городскому Управ-
лению составить план действий по
организации учебной деятельности
школы «Ваналинна» на второе полу-
годие 2019 года на период строительных
работ.

Оппозиция в процессе работы горсо-
брания выразила особое мнение по об-
суждаемому вопросу и передала свой
вариант проекта протокольного решения:
с содержанием пунктов 1, 2, 4, 5, 6 она
согласилась, пункт 3 предложила записать
в своей редакции: организовать архи-
тектурный конкурс для проектирования
здания школы «Ваналинна» (преимуще-
ственно) по адресу В.Чкалова, 25 (на
стадионе) и дополнила проект седьмым
пунктом, согласно которому предложила
поручить горуправлению провести пе-
реговоры с целевым учреждением IN-
NOVE по воросу «Упорядочение сети
основных школ города Силламяэ посред-
ством строительства нового здания Сил-
ламяэской школы «Ваналинна» для про-
дления сроков строительства, чтобы ини-
циировать и установить детальную пла-
нировку по адресу Чкалова, 25 (терри-
тория стадиона).

Оба проекта решения были поставлены
на голосование и большинством, как уже
говори лось выше, был поддержан проект
протокольного решения, представленный

горуправой, то есть определён адрес
строительства школы – ул.Валерия Чка-
лова, 6, на месте ныне существующего
здания.

…Решение, как видим, далось не про-
сто. Впереди много работы. В первую
очередь предстоит определить, какие
классы школы «Ваналинна» куда пере-
местить на период строительства, как не
столь болезненно решить проблему вре-
менного перемещения кружков Центра
культуры и «Улья», чтобы освободить
помещения в здании на Чкалова,25, для
школьников, и т.д. Согласитесь, даже ма-
ленький ремонт в собственной квартире
вызывает немало волнений, забот и не-
удобств, а тут город замахнулся на строи-
тельство новой школы – дело-то хорошее.
Придётся терпимо отнестись к временным
трудностям всем, кого строительство за-
тронет (школьникам, их родителям, учи-
телям, кружковцам, обслуживающему
персоналу зданий, руководителям уч-
реждений, жителям близлежащих домов).
А любителям распускать слухи, порой
абсолютно беспочвенные, пожелаю не
провоцировать скандалы вокруг проблемы
и не сталкивать лбами две городские
сферы – образование и культуру. Давайте
вместе порадуемся тому, что пройдёт
три года, и в городе появится новое кра-
сивое, удобное здание, в котором будет
комфортно учиться и работать. 

Впереди архитектурный конкурс.
Апрель-май отводятся на подготовку не-
обходимых документов, с июня по сен-
тябрь пройдёт сам конкурс, его итоги
предполагается огласить в октябре. Будем
надеяться, что архитекторы постараются
удовлетворить запросы города и оправ-
дают ожидания всех. Ну а далее дело за
строителями. Новое здание, напомню,
должно принять детей 1 сентября 2022
года. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
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За время работы фонда стипендии по-
лучили более 200 молодых людей и де-
вушек в Ида-Вирумаа, увлекающихся
различными хобби от науки до спорта.
В числе стипендиатов прошлого этапа –
занимающийся театральным искусством
14-летний Кристьян Кундла, который ре-
комендует сверстникам непременно по-
давать ходатайство. «Это замечательно,
что у молодёжи Ида-Вирумаа имеется
такая возможность. Для молодых людей
любая поддержка ценна и нужна. Сумма
поддержки частично покрыла моё участие
в летней школе театра «Ванемуйне», где
я приобрёл полезный опыт и многому
научился. Я снова подам ходатайство,
рекомендую это сделать и другим моло-
дым людям: полученное извне признание
– это хорошая мотивация и подтвержде-

ние тому, что я на верном пути», – про-
комментировал Кристьян.

Живущие в Ида-Вирумаа молодые
люди и девушки в возрасте от 7 до 19
лет могут ходатайствовать о поддержке
их деятельности по интересам, например,
для участия в соревнованиях, конкурсах
и олимпиадах, для развития знаний в
сфере науки и техники, а также для при-
обретения связанного с их хобби инвен-
таря. Ходатайства могут подавать сами
молодые люди, их родители, учителя и
руководители кружков в сотрудничестве
с ними.

«Цель Энергетического фонда – вы-
разить признательность молодёжи Ида-
Вирумаа и способствовать её развитию.
Наш опыт подтверждает, что одарённая
молодёжь есть в любом уголке Ида-Ви-

румаа. В каждом этапе мы выбираем в
среднем 20 стипендиатов. При этом учи-
тываются как прежние достижения ре-
бёнка, так и его цели на будущее. Мы
призываем молодых людей сообщать о
себе и пользоваться возможностью по-
полнить багаж своих знаний и опыта», –
сказал исполнительный директор Союза
самоуправлений Ида-Вирумаа Вейкко
Лухалайд.

Анкета ходатайства и условия уча-
стия доступны на домашней странице
Союза самоуправлений Ида-Вирумаа:
http://ivol.kovtp.ee/andekate-noorte-ener-
giafond-koostoo

…Энергетический фонд талантливой
молодёжи был основан концерном Eesti
Energia в сотрудничестве с Союзом са-
моуправлений Ида-Вирумаа в 2013 году.
Ежегодно Энергетический фонд распре-
деляет 9000 евро, 5000 из этой суммы
является вкладом Eesti Energia в научные
и образовательные проекты, а 4000 евро
– вклад Союза самоуправлений Ида-Ви-
румаа в прочие виды деятельности по
интересам. Энергетический фонд талант-
ливой молодёжи распределяет поддержку
два раза в год: весной и осенью. 

Мариа КУЛЛАМЯГИ,
специалист по коммуникациям

Энергетический фонд талантливой молодёжи, созданный Eesti Energia и
Союзом самоуправлений Ида-Вирумаа, открыл очередной этап подачи хода-
тайств. Молодые люди в возрасте от 7 до 19 лет могут ходатайствовать о фи-
нансовой поддержке, направленной на развитие деятельности по интересам.
Весенний этап подачи ходатайств продлится до 28 апреля. 

Эстафета состоится одновременно в
Таллинне, Арукюла, Эльва, Хаапсалу,
Йыгева, Кейла, Курессааре, Муху, Кохт-
ла-Ярве, Кярдла, Нарве, Отепя, Пайде,
Пеэтри, Рапла, Пыльва, Пярну, Раквере,
Силламяэ, Тарту, Тырва, Вильянди, Валга,
Виймси и Выру. Это благотворительное
мероприятие, которое призвано оказать
поддержку детям, потерявшим способ-
ность двигаться. Идея забега – дать мо-
лодёжи возможность почувствовать ра-

дость движения и участия в забеге, где
важна не победа, а способность насла-
диться данной им свободой движения.
Бег на свежем воздухе вместе с одно-
классниками и сверстниками дарит хо-
рошее настроение и приятный опыт и в
то же время даёт возможность уже с
ранних лет принять участие в благотво-
рительной деятельности и понять её
значение. 

Во всех городах забег будет прово-

диться в пяти возрастных группах для
учеников 5, 6, 7, 8 и 9 классов. Каждая
школа может представлять на эстафету
неограниченное число команд, пригла-
шаются к участию и команды друзей. В
команде должно быть восемь членов,
каждый ребёнок пробежит отрезок в 200
– 400 метров. Более подробно о правилах
эстафеты можно прочитать по адресу
www.teatejooks.ee. Победители опреде-
ляться не будут, главное – участие! 

Участие в забеге для детей бесплатное.
На память об эстафете участники получат
футболки. Регистрация на эстафету от-
крыта до 24 апреля.

Регистрация на домашней страничке
эстафеты: www.teatejooks.ee 

Из официальных источников

Руководитель Силламяэского бюро Ида-Вируского отделения
Кассы по безработице Ольга Пихлак рассказала о ситуации с
занятостью в городе, привела статистические данные за по-
следний период и сообщила об изменениях в структуре Ида-
Вируского отделения Кассы по безработице. Также на встрече
обсуждались планируемые в 2019 году совместные проекты,
их значимость и способы реализации. В этом году предпола-
гается проведение трудового тренинга, ярмарки труда, Недели
предпринимательства и других значимых мероприятий, на-

правленных на снижение безработицы в городе.
10 апреля представители Кассы по безработице провели

информационное мероприятие для городских учреждений, на
котором подробно рассказали об услугах в рамках программы
«Работай и учись» для работников и работодателей.

По информации горуправления 

В четверг, 9 мая, в 25 городах Эстонии состоится большая благотворительная
Детская эстафета. Бесплатно принять участие в эстафете приглашаются все
школьники с 5-го по 9-й классы.

Cостоялась встреча представителей Силламяэского го-
руправления и Кассы по безработице, на которой обсуж-
дались вопросы сотрудничества сторон и совместные ра-
бочие моменты.

В целях снижения 
безработицы

Главное – не победа, а участие

Хотите получить финансовую
поддержку? 



5Силламяэский вестник

30 и 31 марта прошёл заключительный
III этап сезона турниров в школьном
формате 2018/2019. На протяжении всего
сезона в чемпионате участвовали более
20 представителей городского клуба. В
нём на данный момент состоят ученики
8-12 классов Силламяэской гимназии,
Ида-Вирумааского центра профессио-
нально образования, школ «Ваналинна»
и «Каннука». Совместно участники и
руководители клуба  из 12-классников
гимназии готовились к играм на различ-
ных этапах турнира. Вместе разбирали
темы, объясняли те или иные моменты,
проводили показательные и тренировоч-
ные игры, учились аргументировать свои
доводы по различным позициям. Но
пусть о проделанной работе скажут её
результаты. 

I тур чемпионата Эстонии состоялся
24 и 25 ноября в Пайде. В нём приняли
участие несколько  команд городского
клуба. По окончании тура оказались
взяты следующие высоты: команда «Kras-
nij, Red, Punane» (Михаил Васильев, Эду-
ард Рачинский, Алексей Трегубов) по-
бедила в финале. Команда «ДНК» (Ва-
лентина Сергеева, Анна Чугунова, Диана
Малинина) дошла до полуфинала. «Don`t
worry» (Анна Иванова, Ксения Квитко,
Дмитрий Осипов) прошла в четверть-
финал. Команда «ЛВЛ» (Лидия Данилов,

Вероника Талалаева, Лилия Прозорова)
стала лучшей начинающей командой. В
зачёте основных школ Анна Иванова за-
няла 3-е место, Ксения Квитко -2-е, она
же стала второй среди начинающих иг-
роков. Также в десятку лучших спикеров
вошли Диана Малинина, Валентина Сер-
геева, Эдуард Рачинский и Михаил Ва-
сильев. 

II тур состоялся в Пярну 9 и 10 фев-
раля. В этот раз число побед пусть и
оказалось меньше, но их значимость от
этого для клуба нисколько не умаляется.
В четвертьфинал прошли комнды «ДНК»,
«Krasnij, Red, Punane» и «Сommunity of
trepanatsija protivorechiy» (Ксения Квитко,
Роман Кузнецов, Антон Кислицын). Ва-
лентина Сергеева, Алексей Трегубов,
Эдуард Рачинский, Михаил Васильев так
же вошли в десятку лучших спикеров
тура.

III и финальный тур состоялся в
Тарту 30 и 31 марта. Все участники бо-
ролись за титул чемпионов Эстонии. На-
прягшись и поборовшись, чемпионами
Эстонии в турнире 2018/2019 стала сил-
ламяэская городская команда «ДНК».

Третий тур стал для клуба самым
«плодовитым» на различного рода на-
грады и достижения. Дошла до полуфи-
нала команда «Krasnij, Red, Punane». В
четвертьфинале играла «Don`t worry»

(Анна Иванова, Ксения Квитко, Роман
Кузнецов). Ученик школы «Каннука»
Антон Кислицын играл в финале основ-
ных школ. В десятку спикеров тура вошли
Михаил Васильев, Эдуард Рачинский и
Ксения Квитко, ставшая также лучшим
спикером среди основных школ.

Но и на этом завершающий тур для
клуба не закончился, ведь он подводил
итоги всего игрового сезона. Так, в де-
сятку лучших спикеров года вошли Ва-
лентина Сергеева, Диана Малинина, Ми-
хаил Васильев и Эдуард Рачинский, на-
граждённый также как лучший спикер
Ида-Вирумаа. По количеству набранных
баллов за сезон лучшей стала команда
«Krasnij, Red, Punane». Лучшей начи-
нающей командой года была признана
«Don`t worry»; Анна Иванова, Ксения
Квитко и Антон Кислицын вошли в пя-
тёрку лучших среди школ. Была отмечена
и сама Силламяэская гимназия: она по-
лучила награду за наибольшее количество
команд среди русскоязычного направле-
ния. Таковы итоги дебатного года.

Если подойти к итогам аналитически,
то можно с чувством выполненного долга
констатировать: городской клуб дебатов,
начавшийся как инициатива небольшой
группы учеников гимназии, стал по-на-
стоящему городским событием, сумевшим
привлечь внимание молодёжи в доста-
точном для выживания и серьезной ра-
боты количестве. Да, число участников
всё ещё невелико. Мы понимаем, как
трудно создать действительно крупное
движение (и притом – молодёжное) в
небольшом городе. Но уже проделанная
работа чётко показала, что будущее у
городского клуба дебатов есть. И для
этого будущего наша дружная дебатная
семья смогла создать твёрдую основу.
Основа эта – репутация клуба играющего
и побеждающего, и притом уверенно.

К сожалению, руководящий состав
клуба уже скоро будет отмечать свой вы-
пускной. А за ним последует хоть и бо-
лезненная, но всё же неизбежная разлука
с городом, клубом и друг с другом – мы
на пути в высшие учебные заведения.
Но, надеемся, начатое нами дело не будет
забыто, и силламяэсцы подхватят дебат-
ную инициативу, превратив клуб в его
пусть не первое, но, точно, не последнее
достоинство города. К чему всю молодёжь
города и призываем. 

Эдуард РАЧИНСКИЙ, 
участник клуба дебатов

Дела молодёжные

Помнится, в ноябре прошлого года мы писали в городскую газету о первых
успехах учеников гимназии на дебатном поприще. После перечисления
скромных достижений наших дебатеров, мы в конце статьи пригласили мо-
лодёжь города присоединиться к только что созданному клубу дебатов.
Прошло немало времени с тех пор. Так как дела у городского клуба дебатов,
и много ли желающих отозвалось на наш «призыв»? На эти «дебатные»
вопросы мы и хотим ответить в данной статье, поделившись с родным
Силламяэ достижениями его молодого поколения.

Городской клуб дебатов подвёл 
итоги игрового сезона
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Образование

В Силламяэской гимназии ученики
изучают три языка – эстонский, русский,
английский. Не секрет, что получать и
закреплять знания гораздо интереснее в
творческом процессе. В гимназии учителя
стараются совмещать учебную деятель-
ность с творческой. В рамках олимпиады
по эстонскому языку наши гимназисты
сняли небольшие видеоролики на тему
«Почему я учу эстонский язык?». На
своём примере старшеклассники пока-
зали, к каким порой нелепым ситуациям
может привести незнание языка. Чувство
юмора у наших гимназистов не отнять,
поэтому такие ролики вполне можно ис-
пользовать в качестве наглядного пособия
для молодого поколения!

Все мероприятия, концерты, сорев-
нования в гимназии проводятся на двух,
а иногда и на трёх языках. Ученики
таким образом не только развивают свои
творческие способности, но и в непри-
нужденной обстановке стимулируют ин-
теллектуальную и языковую активность. 

«Чтобы усилить мотивацию к изуче-
нию иностранного языка, в гимназии
проводятся различные мероприятия, -
рассказывает руководитель кафедры язы-
ков Юлия Проймина. – Мы с ребятами
неоднократно создавали плакаты, пере-
водили пословицы, пели песни на анг-
лийском языке. Не так давно мы провели
весёлый квест. Ребята выполняли разные
задания, переходя от одной станции к

другой. Было весело, познавательно и
при этом нескучно».

Перечень методических советов
по поддержанию языковых навыков и
умений очень разнообразен: просмотр
фильмов, прослушивание радиопередач,
подкастов, чтение книг, журналов на
языке оригиналов и так далее – всё это в
гимназии приветствуется и используется.
Но самый, пожалуй, оригинальный спо-
соб поддержания языка в тонусе – это
театральные постановки. «Мы уже не
первый год ставим с детьми небольшой
спектакль на английском языке, - про-
должает Юлия Проймина. – Как правило,
постановку показываем в канун Рожде-
ства, поэтому мы, помимо прочего, также
поём рождественские песни на языке
оригинала и угощаем всех имбирным
печеньем. Мероприятие получается очень
праздничным, при этом все, и актеры, и

зрители, вовлечены в учебный процесс».  
Конечно же, изучая иностранный язык,

хотелось бы как можно больше говорить
с носителем того самого языка. В Сил-
ламяэской гимназии такая практика тоже
есть. В гимназию очень часто приходят
специалисты из различных сфер дея-
тельности и делятся своим опытом. К
примеру, в рамках недели английского
языка ребята имели возможность по-
общаться с интересными гостями из ан -
глоговорящих стран. Такие неформальные
встречи, беседы, несомненно, увеличи-
вают языковой запас учащихся, а также
знакомят их с обычаями, традициями,
культурой разных народов.

Получать удовольствие от процесса
обучения – один из главных критериев
успешного изучения языка. На празд-
ничных концертах, проводимых в гим-
назии, ученики любят петь. В связи с
этим возникла идея провести конкурс
караоке.  Ребята пели песни на эстонском,
русском и английском языках. Конечно,
не все ученики обладают профессио-
нальными вокальными данными и иде-
альным произношением, но чувство юмо-
ра, уверенность в себе и воля к победе
привели ребят к желаемому результату.
Стоит отметить, что у Силламяэской
гимназии есть своя песня. В этом году
состоялся конкурс «Песня года», в рамках
которого ученики сочинили и предста-
вили музыкальные композиции на разных
языках. Победу одержали ребята 10-х
классов, а их песню на эстонском языке
поют все гимназисты на особо значимых
мероприятиях.   

Администрация и учителя считают,
что такие способы и приёмы обучения
создают положительную мотивацию гим-
назистов к изучению иностранного языка,
способствуют расширению и обогащению
языкового и речевого опыта. Кроме того,
подобные мероприятия развивают твор-
ческий потенциал учеников, индивиду-
альность и целеустремлённость.

Юлия МУЛЯР, 
руководитель по интересам 

Силламяэской гимназии
Фото представлено гимназией

В современном мире глупо как-то задаваться вопросом «Зачем нам изучать
разные языки?». Обучение, дальнейшая перспективная работа, собственное
развитие – это лишь минимальный перечень тех благ, который уже способен
пробудить мотивацию. Знание языка открывает двери в культурное про-
странство, ведь культура начинается именно с языка. Наш век – это век воз-
можностей. Открыт весь мир! Сейчас ученики могут в рамках различных
международных проектов путешествовать, общаться, взаимодействовать с
ребятами из разных стран. Для этого, конечно же, следует знать как минимум
английский. 

Спектакли, песни, квесты – 
об этих и других приёмах 
изучения языка
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В  марте в нашей школе прошёл 11
городской Турнир грамотных, в котором
приняли участие ученики всех школ го-
рода, кроме Эстонской основной школы.
На различных его этапах требовалось
написать диктант на русском и на эстон-
ском языках, а также эссе на предло-
женные темы. На заключительном этапе
следовало командой написать не только
тест, но и стихотворение, в котором
должны были использованы такие сти-
листические фигуры, как анафора и эпи-
фора. (На турнирах каждый раз даётся
разный углублённый теоретический ма-
териал и предоставляется  возможность
применить его на практике).

Лично я как участник могу сказать,
что мне понравилось данное мероприятие,
так как в наше время, чтобы выделиться
из толпы, нужно правильно и грамотно
использовать свой родной русский язык.
И именно это мне помог сделать не
только Турнир грамотных, но и диктант,
который прошёл в нашей школе месяцем
раньше, указал мне на те разделы русского
языка, в которых я, возможно, что-либо
не понял. Диктант писали все ученики
и, по желанию, сотрудники школы. Из
252 учеников 53 человека написали на
«4» и на «5».

На турнире я познакомился с участ-
никами из других школ города и могу
сказать, что работать с ними мне было в
радость.

Победителями стали следующие уче-
ники. Среди учащихся 9 классов 1-е
место заняли Лита Гаушайте (Ваналин-
наская школа), Екатерина Миротворцева

(школа «Каннука»), 2-е место - Екатерина
Лазонен, Ксения Беликова, Полина Се-
мёнова (Ваналиннаская школа), 3-е место
- Ксения Квитко, Анастасия Романова
(школа «Каннука»), Антон Абин и Артур
Тимоска ((Ваналиннаская школа).

В старшей группе победителями ста-
ли гимназисты Арина Якушева - 1-е ме-
сто, Дарья Петрова - 2-е место, Диана
Игнатенко, Дарья Бажулина, Дарья Со-
колова и Анна  Иванова – 3-е место.

Большое спасибо от нас, учеников,
педагогам, которые учат нас грамотности:
Наталье Фроловой, Наталье Михайловой,
Наире Саргсян, Ольге Ирзакхметовой, а
также Алле Дмитриевой, Юлии Будниц-
кой и автору проекта Надежде Григорь-
евой.

Приведу отрывки из работ учеников.
Для эссе  многие выбрали тему: «Каким
я вижу будущее Эстонии?». «В ближай-
шем будущем, я надеюсь, эстонские по-
литики перестанут быть «русофобами»
и наладят отношения с Россией. Выход
населения за черту бедности - приори-
тетная задача. Будут реконструированы
школы, хрущёвки, будут применять но-
вейшие технологии в лечении  болезней
и найдут, наконец, лекарство от рака. Я
хочу, чтобы это сделали именно в Эсто-
нии, ведь я родился и вырос здесь, по-
этому и хочу гордиться своей страной и
ее жителями».

Такая же мысль сквозила во многих
работах участников. Приведу пару стихов
с использованием  анафоры и эпифоры -
результат нашего коллективного творче-
ства.

Синий, чёрный, белый
Триколор эстонский о многом говорит:
Море, земля, солнце – особый колорит.
Триколор эстонский о многом говорит:
Свободная страна, свобода в ней ца-
рит!

Море, наша гордость - это синий цвет,
Вместе корабли встречают в нём рас-
свет.

Нашей Независимости вот уже сто
лет,
Навсегда свободны – это чёрный цвет.

Светлое будущее ждёт нашу страну,
Оставили мы в прошлом жуткую войну,
Будем жить мы мирно – это наш ответ!
Вера в нашу Родину – это белый цвет!

ХХХ
Эстония - мой край любимый,
Эстония - мой край родной!
В тебе родился я счастливым,
Живу и радуюсь тобой!

Ты вдохновляешь ежечасно,
Блестят от слёз мои глаза,
Была и будешь ты прекрасной
Тогда, сейчас и навсегда!

…Каждый из нас должен сохранить в
чистоте свой родной язык, научиться
грамотно писать, излагать свои мысли и
стремиться передать своим детям всю
его прелесть и очарование. Родной язык
- самый красивый в мире, и это относится
ко всем языкам. Как сказала автор наших
учебников Наталья Береснева, «грамот-
ным быть престижно». И мы полностью
разделяем её точку зрения.

Альберт ЮСУПОВ в соавторстве
с Семёном ГРАЧЁВЫМ,

ученики Ваналиннаской школы

В последнее время в Эстонии остро встал вопрос о смене языка обучения в
русских школах. Это решение вызвало массу негодования и споров у русского
населения, так как каждый человек хочет говорить и обучаться на своём
родном языке.

Образование
Грамотным быть престижно!
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Пять лет они танцуют под
руководством Надежды Слю-
саренко, и 5 апреля решили от-
метить свой пятилетний юби-
лей вместе со зрителями. Хо-
рошее дело затеяли! Впрочем,
у Надежды Слюсаренко трудно
не затанцевать. С малышами,
со школьниками, с молодёжью,
со взрослыми без ограничения
возраста – ко всем она находит
подход, со всеми умеет рабо-
тать, всех способна вдохновить
и привести к хорошему резуль-
тату. Этих «всех» у Надежды
более 100 человек – от танцоров
3-4-х лет до ... Вместе с ма-
мочками танцует …72-летний
Борис Ермаков. Он всегда в
боевой готовности, чтобы трях-
нуть стариной, и такие коленца
выделывает на сцене, что о его
возрасте даже не задумываешь-
ся – молодец молодцом! В кол-
лектив мам он вносит особый
шарм.

Публика наверняка оценила
энергию, задор, вдохновение,
и настроение, с которым тан-
цуют женщины. «На последней
перед концертом репетиции
ещё казалось, что далеко не
всё получается. А вышли на
сцену и с такой отдачей отра-
ботали!», - говорит Надежда
Слюсаренко. Пять лет, конечно,
не столь большой срок, но глав-
ное достигнуто: создан коллек-
тив, который способен работать
и на репетициях, и на сцене с
полной отдачей. А начиналось
всё очень просто. В какой-то
момент мамы, понаблюдав на
репетициях за своими малы-
шами, вдруг решили: «Приво-
дим детей на занятия, ждём
их, тратя время на болтовню,

разговоры. А почему бы и нам
не танцевать?!». Обменялись
мнениями и сомнениями, ре-
шили – и за дело! Надежда
Слюсаренко с готовностью под-
держала авторов идеи, хотя и
без мам нагрузка у неё к тому
времени была, как говорят,
выше крыши. Но поскольку
сама Надежда из числа руко-
водителей танцующих, она по-
нимает желание тех, кому очень
хочется танцевать, и делает всё
для того, чтобы это случилось
и получилось. 

К мамам детей танцующих
присоединились и мамы, чьи
дети давно выросли и зани-
маются, возможно, другими де-
лами. Тех, самых первых, кому
за 18, оказалось немало. За лю-
бовь и преданность танцеваль-
ному искусству, за доверитель-
ные партнёрские отношения в
подготовке и проведении го-
родских мероприятий «Улей»
отметил Жанну Беликову, Ма-
рину Волкову, Виктора Егорова,
Ирину Заботину, Аиду Ионову,
Наталью Касепалу, Анастасию
Кулик, Татьяну Лавнееву, На-
талью Ларину, Эдуарда Ларина,
Наталью Логвинову, Алёну
Петрухину, Светлану Плотни-
кову, Фаину Поляк, Наталью
Седову, Татьяну Юхкам, Аллу
Ярощук, Бориса Ермакова. Кое-
кто из них по разным причинам
покинул коллектив, но те 22
человека, которые остались в
ансамбле или влились в него
несколько позднее, с благодар-
ностью говорят о самых пер-
вых. 

…Каждый молод до тех пор,
пока горит в нём огонь жела-
ний, а душа просится в полёт

и не вспоминает о возрасте.
Так что, дорогие мамы и доро-
гой ветеран сцены, танцуйте и
дальше, украшайте собой сцену,
подавайте пример детям и вну-
кам и не оставляйте своё лю-
бимое занятие ни под каким
предлогом. Вы зрителям по-
нравились.  Наверняка публика

оценит и выступление других
групп «Антре»: их концерт со-
стоится 18 мая.  Более 80 ма-
лышей, детей подросткового
возраста и молодёжи предста-
вят свою новую программу. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Умеют мамы танцевать! Впрочем, кто бы в этом сомневался.
Мамы умеют всё: воспитывать детей, стирать, гладить,
убирать, шить, вязать, готовить, гвоздь забить, если надо…
При этом успевают работать полный рабочий день, “сидеть”
в социальных сетях, заниматься любимым делом. Уни-
кальный народ – мамы! Но на сей раз речь пойдёт не о
мамах вообще, а о вполне конкретных мамочках из тан-
цевальной группы «Антре 18+». 

Культура
Танцуют все!
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Вот памятка о том, как максимально
безопасно пользоваться автомобилем и
не допустить аварии, когда солнце будет
высоко подниматься в небе, а погода
станет переменчивой.

*Пользуйтесь солнцезащитным козырь-
ком. Его можно отрегулировать так, чтобы
он располагался вдоль лобового или бо-
кового стекла, что особенно удобно, на-
пример, при движении по шоссе.  Сол-
нечные лучи, падающие из окна со стороны
водителя, также могут отражаться от внут-
ренней поверхности солнечных очков, по-
этому будет разумно пользоваться козырь-
ком и в боковом положении. Назначение
солнечного козырька состоит как раз в

том, чтобы заслонять солнце на уровне
глаз и сводить к минимуму отражение.

*Проверьте лобовое стекло автомобиля.
С течением времени оно может покры-
ваться трещинами и царапинами, а также
становиться тусклым после чистки. По
возможности нужно заделать царапины
на лобовом стекле, а при необходимости
– поменять его.

*Весной нужно проверить  так назы-
ваемые «дворники», которые активно ра-
ботали зимой. Если, протирая лобовое
стекло, стеклоочистители оставляют на
нём полосы, пришло время их сменить, а
при необходимости - приобрести новые:
сломанный стеклоочиститель повреждает

поверхность стекла и снижает видимость.
*Отрегулируйте боковые зеркала и зер-

кало заднего вида так, чтобы они давали
четкую картину того, что происходит по
бокам от автомобиля и за ним. Боковые
зеркала стоит настроить так, чтобы в них
немного отражались бока автомобиля, но
большая часть зеркала показывала сосед-
ний ряд. Это позволит заметить даже
транспортные средства в соседнем ряду.

Учитывайте переменчивые погодные
условия. Если днём ярко светит солнце и
стоит плюсовая температура, то ночью
может случиться заморозок, и дорога по-
прежнему может быть скользкой.

Старший менеджер по страхованию
транспортных средств компании Gjensidige
Марко Привой отметил, что с приходом
весны возрастает количество аварий, вы-
званных рассеянностью водителя, неадек-
ватной оценкой погодной и дорожной си-
туации или столкновением с другим транс-
портным средством из-за ослепления солн-
цем.

По информации «Gjensidige»

Каждый год в первые весенние дни количество дорожно-транспортных про-
исшествий возрастает. Причиной многих аварий с высокой вероятностью
становится ослепительное весеннее солнце.

Весна и солнце, день чудесный

Весной всегда растёт ко-
личество страховых случаев,
связанных с велосипедом, при-
чём физически всегда больше
страдает велосипедист. Однако
в плане страхования постра-
давшим может считаться во-
дитель автомобиля, так как к
несчастному случаю привело
нарушение велосипедистом
правил дорожного движения.
Особенно внимательными
должны быть люди, которые
ездят на всё больше набираю-
щих популярность электро-
велосипедах, так как они раз-
вивают достаточно большую
скорость, и столкновение при-
водит к очень серьёзным по-
следствиям, причём не только
для велосипедиста, но и осо-
бенно для пешехода.

В любом случае велосипед
должен быть технически ис-
правен, а человек, по меньшей
мере, носить шлем. Ведь мы
ездим на автомобиле, в ис-
правности тормозов, двигателя
или шин которого мы уверены,
и всегда пристегиваем ремень
безопасности. Особенно вни-
мательны должны быть те ве-
лосипедисты, чей велосипед
перезимовал на открытом или
застеклённом балконе, в сарае
или в другом влажном и не-
отапливаемом месте. В таких
условиях могут пострадать
шины, тормоза, цепь и другие
детали.

Советы по техобслужива-
нию. Вымойте велосипед,
пользуясь мыльной водой или
специальными средствами, по

возможности избегайте мойки
высокого давления. Очистите
цепь и её звенья, тросы и дис-
ки. Высушите цепь кусочком
ткани и смажьте специальным
маслом. Смазывая цепь, не
перестарайтесь, так как лиш-
нее масло будет собирать
грязь. Масло наносят на внут-
реннюю поверхность цепи и
пару раз прокручивают педали
назад на холостом ходу. Про-
верьте исправность других
движущихся частей (шины,
переключатель скоростей, тор-
моза), заднее колесо должно
двигаться свободно, без рыв-
ков. При помощи отвёртки и

гаечного ключа проверьте все
крепления. Накачайте шины
до давления, указанного на
боковой стороне шин (как и
у автомобиля). Нажимая рычаг
тормоза, убедитесь, что он
движется легко, и между рыча-
гом и рулём остается зазор
не менее 2,5 см. Убедитесь,
что шлем в порядке и подхо-
дит по размеру. Проверьте,
есть ли на велосипеде звонок
(наличие которого обязатель-
но), и работает ли он. Если
вы слышите странное дребез-
жание при переключении пе-
редач, обнаружили, что колеса
искривились, а у спиц плохое
натяжение, или нашли другие
проблемы, обязательно обра-
титесь к специалисту. 

По информации 
компании

«Gjensidige»
Фото Николая Клочкова

С наступлением весны дороги и улицы заполняются пережившими зимнее хранение ве-
лосипедами. Но весьма вероятно, что большая часть из них не прошла надлежащего
техобслуживания, а потому потенциально представляет опасность.

Велосипедная готовность 
Дорога и транспорт
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Семейственность и 
совпадение интересов
- На моей памяти скаутский слёт,

где я немножко помогал в качестве
«волонтёра со стажем». Там были и
«кюмовцы», которыми командовал
Вадим Тренин. Это Ваш отец?

- Нет, это мой дядя. У нас в семье
много моряков. Дядя начинал в Силламяэ,
я тоже здесь первый свой морской опыт
получил.

- А теперь «по наследству» получили
Силламяэ от дяди?

- Можете и так считать. Но вообще-
то руководство «Улья» во главе с дирек-
тором Натальей Ермаковой побывало в
реновированном помещении КЮМа в
Нарве, где по ходу экскурсии возникла
идея возродить сотрудничество. Руково-
дитель КЮМ предложил мне набрать
экипаж и начать занятия в КЮМ Силла-
мяэ. Есть здесь река и море, которые ре-
бята по-своему осваивают. Но водная
стихия - не игрушка, она ответит на лю-
бую небрежность так, что будто тебя
розгами высекли. Наше дело научить от-
носиться к воде без шуток.

- Ладно, Вы учите будущих море-
плавателей, но сами-то кроме берегов

Финского залива что-то видели?
- До начала 90-х занимался в Силламяэ,

где наш клуб имел свою базу. Потом
была учёба в морском лицее, который
находился в Петрокрепости (ранее –
Шлиссельбург, Орешек), и хождение по
морям. Получил специальность “мото-
рист-рулевой” на судах река-море. В Эс -
тонии проходил практику в рыболовецком
колхозе «Виру ранд», где и хотел работать.
Но не получилось. Пошёл в компанию
«Эстрыбпром». Работали в северной
части Атлантического океана (треугольник
Фарерские острова - Гренландия - Нью-
фаундлендская банка). Ходил в море до
1997 года.

- А что помешало продолжить мор-
скую карьеру?

- Положение в эстонском флоте. Ухо-
дишь в рейс от одной компании, а воз-
вращаешься и узнаёшь, что её уже пере-
купили раз и два. Когда вернулся из по-
следнего рейса, то узнал, что все суда
уже распродали. Немного поработал в
Таллиннском порту на буксире. Женился,
от семьи не хотелось удаляться. «Сел»
на берег. Работал на «Силмете». А море
к себе тянет. Что делать? Решил попро-
бовать «совмещение» между сушей и
морем через то, что сам в юности прошёл.

В начале века написал проект, который
получил поддержку, и начал работать с
кружком в Силламяэ. Но долго продер-
жаться не удалось. Учебный флот (четыре
шлюпки «Ял-4»), который здесь когда-
то был, распродали, а без него - дело
швах. Нарвский клуб на тот момент тоже
ничем помочь не мог. Полгода кружок в
Силламяэ просуществовал и … Но ни-
когда не говори никогда. Сейчас Силламяэ
вновь вернулся к морской теме. Девиз
«Город свежих морских ветров» надо
подтверждать. Поступило предложение
в КЮМ о сотрудничестве, мы откликну-
лись.

Дальше будет дальше, 
но веселее
- Если шлюпок в Силламяэ нет, то

мечты о море только с берега?
- Начало - дело сложное. Пока на за-

нятия приходят около 10-12 человек, но
верю, что мечта о хождении в море на
яхте или шлюпке под парусами в душе
подростков не угасла. Конечно, теперь
корабли беспарусные (если не брать в
расчёт личные яхты), однако учебные
парусники помогают отрабатывать то
главное, что понадобится и на большом
теплоходе, и в шлюпке.

Беда на текущий момент в том, что
заниматься приходится в основном ис-
торией и теорией, а из практики - вязание
узлов - не самое интересное, но всё же
обязательное знакомство из морской прак-
тики. Дальше будет веселее. В апреле
начнутся выезды на тренировки в Нарву
на базу КЮМ. А тут уже трудись головой
и руками во всю силу, коли моряком хо-
чешь стать. Для начала будем заниматься
греблей на шлюпках «Ял-6». Сейчас ру-
ководство «Улья» договаривается со
спорткомплексом об условиях занятий
курсантов в бассейне. Со стрельбой слож-
нее. В Нарве у КЮМ есть собственный
тир. Видимо, и для подготовки на эту
«специальность» многоборья ребятам
придётся ездить. Пока же моя главная
задача подготовить силламяэских кур-
сантов к шлюпке – на вёслах и под пару-
сом.

- «Доставка» детей на базу, контроль
за ними на шлюпке, «доставка» детей
из Нарвы в Силламяэ, а затем «транс-
портировка» личная. Живёте Вы в
Нарве. Получается такая логистика:
Нарва-Силламяэ без «моряков», Сил-
ламяэ - Нарва с «моряками» и обратно
с ними, а затем Силламяэ - Нарва для
себя. Это не перегруз?

- Хорошо, что появился в уезде бес-
платный общественный транспорт. Да,
затраты по времени значительные, но
ничего не бывает «слегка», без желания
и упорства не добиться положительного
результата ни мне, не ребятам.

- Возраст тех, кто ходит на заня-
тия?

- В основном, если говорить о Силла-
мяэ, это учащиеся 4-5 классов, но есть и

Мир увлечений
Скорее бы с берега на шлюпку!
История нарвского Клуба юных моряков тесно связана с Силламяэ.
Капитаном дальнего плавания Николаем Александровичем Калядиным в
Нарве был основан небольшой кружок «Юный моряк» при Доме пионеров.
В 1958 году был основан уже экипаж №5 в Силламяэ, что стало вехой на
долгом пути Клуба юных моряков. Но потом на длительное время Силламяэ
из КЮМ “выпал». Нет, отдельные энтузиасты ездили на занятия в Нарву,
но их становилось всё меньше и меньше. И вот состоялось возвращение:
КЮМ открыл в «Улье» свой учебный класс. Мы беседуем с Романом Трени-
ным, который занимается с силламяэскими «мореплавателями». 
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те, кто во втором классе учится. Ну а
шкала приёма - от 7 до 15 лет. Проблема,
как распределить внимание между теми,
кто постарше и помладше, чтобы интерес
не пропал. Ведь даже те же морские
узлы вязать у ребят получается по-раз-
ному, и усидчивость, когда объясняешь
теорию, разнится. Немаловажный фактор,
ради чего придётся трудиться, чтобы по-
лученные знания не пропали даром. Если
это просто мимолётное увлечение, пусть
так: хуже не будет. Юнец всё равно новые
для себя навыки обретёт, в походах, в
соревнованиях свои силы попробует.
Морское многоборье, например, включает
в себя умение грести, ходить под парусом,
вязание морских узлов, флажковый се-
мафор, стрельбу и многое другое. Кроме
того в программу соревнований могут
включаться кросс и плавание. Другое
дело - заниматься всерьёз, приняв реше-
ние, что ты станешь моряком. В КЮМ
принято каждого учащегося называть
курсантом. Процентов восемьдесят из
тех, кто не «отсеялся», поступают в мор-
ские училища или вузы. Для них реко-
мендация от КЮМ – дополнительный
бонус при поступлении. Пройдя обучение
полностью, ребята получают основы на-
вигации, умение прокладывать курс на
карте. Если у них есть достаточный задел
по другим наукам, то они могут поступить
сразу в училище второкурсниками.

- А чем сейчас с ребятами кроме
вязания узлов занимаетесь?

- Дошли в теории до конструкции
шлюпки и управления ею. Наглядные
плакаты, хотя и не самые новые, дал в
пользование нарвский КЮМ. Ведь сил-
ламяэские ребята и понятия о шлюпке
не имеют, как и о том, что можно делать,
а что нельзя. А скоро на ней им ходить. 

Узлы – тоже необходимая часть. Их
есть четыре стандарта, которые в морском
многоборье вяжутся на скорость. Первый
стандарт уже выучили, перешли ко вто-
рому. Пока ребята соревнуются между
собой, но скоро проверят свои навыки с
теми, кто занимается в нарвском КЮМ.
Семафор изучаем, но пока без флажков

– в классе много не помашешь ими. Пока
для практики на воде ребят хватает на
один шлюпочный экипаж. Но когда он
под парусом приведёт шлюпку в Силла-
мяэ, то, верю, интерес появится и у тех,
кто смотрел на это с берега.

Взгляд на перспективу
- Есть в Силламяэ река Сытке с до-

статочно просторными для учебного
плавания водохранилищами, есть за-
лив. Реально ли не сию минуту, а в
перспективе иметь «баркасы» в городе,
чтобы ребятам было удобнее зани-
маться, да и их сверстники увидели
бы что и как? Это для «береговых на-
блюдателей» может стать побудитель-
ным мотивом войти в состав курсан-
тов. Или всё так дорого, что городской
бюджет на шлюпку денег не найдёт?

- Новая шлюпка «Ял-6» обойдётся со
всеми причиндалами до 10 тысяч евро.
Но возникает другая проблема: где её
хранить в «несезонный период»? Перед
каждой навигацией требуются осмотр и
ремонт. Это достаточно затратно. Нарв-
ский КЮМ может нам дать шлюпку в
аренду, а вот где её «складировать»? Луч-
шего места, чем бывшая спасательная
станция, я не знаю. Но и там сейчас нет
должного наблюдения. Начало КЮМ в
Силламяэ - это река, база - место, где те-
перь находится православная церковь.
Во время, когда я занимался, база была
на спасательной станции. Шлюпки пар-
ковали у спасателей. Правда, парковка
была нелёгкой: подходим как можно бли-
же к берегу, далее канат с ручной лебёдки,
а затем брёвна подкладываешь, чтобы
до места шлюпку дотащить.

- Извините, что засмеялся. Просто
«катание по брёвнам» напомнило мне
момент, который запечатлён в исто-
рических исследованиях, в художе-
ственной литературе и даже на картине
известного художника Василия Ива-
новича Сурикова, назвавшего серию
своих работ «Пётр Великий перетас-
кивает суда из Онежского залива в

Онежское озеро для завоевания кре-
пости Нотебург у шведов». Тогда там
тоже по брёвнам суда пришлось ка-
тить.

- Да, похоже. Когда ОСВОД (Общество
спасения на водах) существовало, то ря-
дом с их катерами наши шлюпки чув-
ствовали себя защищёнными. А теперь
куда «парковать»? Ремонтные работы -
это шпаклёвка, краска, лак и т.п. Да,
через ремонтный труд курсанты многое
что начинают понимать, но для городского
бюджета - накладно. Покупать шлюпку
на городские деньги сейчас просто не
рационально.

- Дальше плавания на ялике в собст-
венной гребле не продвинулся, но про-
шлым летом учил девчушку моего то-
варища грести на озерке в Кохтла-
Ярве. Через полчаса она вполне с ло-
дочной греблей освоилась. Однако на
ялике – два весла, а на шлюпке больше.
Как будете учить новых курсантов
гребле в команде?

- Начнём учить ребят гребле с при-
швартованной к пирсу шлюпки. Доста-
точно быстро они эту науку осваивают.
Но это только часть общей задачи вос-
питать моряка. Пока могу сказать, что
постараюсь к летнему лагерю КЮМ под-
готовить двух-трёх ребят, которые в со-
ревнованиях по многоборью не будут
чувствовать себя неуютно в компании
«мастеров». Под парусом ходить они не
будут – нет пока нужной подготовки, а
по другим видам программы проверят
себя в деле. К осени, когда нарвский
КЮМ закрывает навигацию, проводятся
гонки на вёслах на кубок Николая Каля-
дина. Постараемся тоже в них принять
участие. Загадывать далеко не берусь.
Пока будем рассчитывать на то, что сил-
ламяэские курсанты, участвуя в лагерях
и в соревнованиях, станут пропаганди-
стами: в Эстонии есть такой город Сил-
ламяэ, мы оттуда, и у нас есть то и это,
приезжайте к нам.

Николай КЛОЧКОВ 
Фото с сайта нарвского КЮМ
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European Championships
NBTA Baton Twirling 2019 про-
ходит в небольшом итальян-
ском городе Линьяно. Этот
сравнительно дорогой курорт-

ный центр Италии расположен
между Венецией и Триестом.
В его обширных парковых зо-
нах немало отелей и лучших
детских лагерей Италии, в том

числе детский оздоровитель-
ный центр «Адриатика» с от-
личными песчаными пляжами
и аквапарком. Здесь всё соз-
дано для отдыха и развлече-
ний, поэтому город стал по-
пулярнейшим местом для ор-
ганизации разного рода фе-
стивалей, чемпионатов, кон-
курсов. 

Наиболее ответственные
дни чемпионата как раз по-
падают на 17-21 апреля. По-
желаем нашему молодёжному
коллективу удачи. Несмотря
на то, что он уже выступал на
зарубежных сценах – в Рес-
публике Беларусь и в России,
однако поездка в Италию на
такого рода международные
соревнования - первое серь-
ёзное испытание для них и к
тому же хорошая школа опыта,
поскольку там соберутся серь-
ёзные конкуренты, числен-
ность некоторых команд пре-

вышает в несколько раз коман-
ду силламяэскую: чем больше
мажореток, тем эффектнее и
зрелищнее они смотрятся.

Согласитесь, красиво, когда,
например, во главе шествия
идут молодые стройные де-
вушки в необычных нарядах
и своим видом и мастерством
владения предметом придают
торжественный характер ме-
роприятию.

Силламяэские мажоретки
(девочки школьного возраста)
входят в Международную Фе-
дерацию батон твирлинга и
мажореток. Тренируются они
под руководством Надежды
Слюсаренко. Дважды участво-
вали в мастер-классах, которые
проводили в нашем городе
международные тренеры. Их
поездку в Италию на чемпио-
нат финансово поддержали
горуправление и молодёжный
центр по интересам «Улей».

Всю текущую неделю апреля силламяэские мажоретки проводят в Италии на чемпионате Европы по батон
твирлингу и мажореткам. Представляют они там не только себя, свой Силламяэский молодёжный центр по
интересам «Улей», родной город, но и Эстонию, поскольку коллектив, работающий в таком направлении, –
единственный в нашей стране. 

Силламяэские мажоретки участвуют
в чемпионате Европы

Для справки:
Поскольку для Силламяэ мажоретки – явление пока

ещё новое, наверное, есть необходимость напомнить, что
же это такое – мажоретки. Произошли мажоретки от
тамбур-мажоров. Это начальники военных оркестров,
тамбур по-французски - барабан, мажор - старший. Первые
тамбур-мажоры появились во Франции, поэтому они и на-
зываются на французский манер. Жезлы тамбур-мажоров
поначалу выполняли роль своего рода дирижёрских палочек.
А где-то в начале ХХ века появились первые тамбур-мажорки,
мажоретки. Поначалу мажоретки были тем же, чем и
тамбур-мажоры, то есть в первую очередь дирижерами, а
жонглёрами - лишь постольку-поскольку. Но очень скоро всё
переменилось, то есть всё стало наоборот: размахивание
палками сделалось их основным занятием, а руководство
барабанщиками ушло на второй план. В таком виде они и
дошли до наших дней. 

Baton Twirling (Батон Твирлинг) – уникальный вид спор-
тивной хореографии, зародившийся в Восточной Европе и
Азии. Baton (Бáтон) – это снаряд, используемый в мажорет
спорте и в твирлинге. Он представляет собой стержень с
двумя наконечниками. Батоном жонглируют, демонстрируя
ловкость рук и координацию движений. Согласно правилам,
батон все время должен находиться в движении – twirl (вер-
теть, крутить). Первоначально в качестве батона на тан-
цевальных фестивалях использовались ножи, пистолеты,
факелы и трости. На военных парадах в качестве батона
использовались винтовки. Затем их стали заменять на бу -
ла ву. Со временем булавы были заменены на более лёгкие ше-
сты. С 1977 г. с момента образования World Baton Twirling
Federation батон твирлинг стал позиционировать себя как
международный вид спорта. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото представлено «Ульем»


